

[ Le Vendredi 21 juillet 2025 ]

11 juillet 2025 | La Renaissance | 45

# Semur-en-Brionnais

**Rédaction.** Morgan Parmentier. Tél. 06 84 60 94 91 ; courriel : brionnais@larenaissancehebdo.fr  
**Correspondant.** Jean-Paul Ducarre. Tél. 06 80 54 45 80 ; courriel : jducarre2@gmail.com (Iguerande).  
**Pharmacies de garde.** Consulter Servigardes au 08 25 74 20 30 (0,15€ la minute) ou le site [www.servigardes.fr](http://www.servigardes.fr)  
**Numéros utiles.** mairie : 03 85 26 55 00 ; gendarmerie : 03 85 26 01 63 ; maison paroissiale : 03 85 26 02 92.



## Les premiers étudiants sont arrivés

### Saint-Christophe-en-Brionnais

Comme chaque année, le Cep organise ses universités d'été. En ce début juillet, des Slovènes étaient présents.

Une semaine de relevés dans le Brionnais. Suivie de plusieurs mois de travail. Du samedi 28 juin au dimanche 6 juillet, un groupe de six étudiantes de la faculté d'architecture de Ljubljana étaient présentes. Leurs missions ont été effectuées aux églises de Saint-Albain dans le Mâconnais, ainsi qu'à Tancon dans le Brionnais.

“C'est notre professeur qui nous a amenées ici. Cela fait de nombreuses années qu'il vient ici. Il a toujours eu de bonnes expériences”, expliquent les jeunes femmes hébergées par le Centre d'études des patrimoines (Cep) dans le cadre des universités d'été, dont il s'agit de la 34<sup>e</sup> campagne. Cela fait vingt ans que des étudiants de cette université se rendent en Saône-et-Loire.

Pendant deux jours, elles ont effectué divers relevés sur l'église de Tancon, pris

des mesures pour ensuite dessiner les plans. “Certaines les prennent sur papier, d'autres sur une tablette. Mais à la fin, tout sera en version numérique.” L'objectif étant également de déterminer quelles sont les parties de l'édifice qui datent de l'époque romane et celles étant plus récentes.

#### Deux autres groupes

“Les bâtiments de cette époque sont fascinants. Ils ont plusieurs siècles et sont toujours debout, en très bon état. Quand on compare à l'architecture moderne, au bout de dix ans, parfois il y a des problèmes : il faut faire des rénovations, il y a des fissures...”

Ces plans réalisés par ces jeunes étudiantes pourront être utilisés à l'avenir dans le cadre de rénovations si l'édifice doit être concerné par une phase de travaux. “Cela contribue à l'entretien des bâtiments”, ajoute Pierre Durix, du CEP.

Les universités d'été du Cep se poursuivront du 12 au 27 juillet avec la réception d'étudiants hongrois puis du 2 au 17 août avec des élèves chinois.



Six étudiantes venues de Slovénie ont examiné et commencé à tracer les plans de l'église de Tancon.

Morgan Parmentier

11 juillet 2025  
La Renaissance

# Universités d'été : la fin du cycle

## Saint-Christophe-en-Brionnais

Le Centre d'études des patrimoines a reçu des étudiants chinois pour effectuer des relevés sur l'abbaye de Charlieu.

Chaque été, c'est le même rituel. Le Centre d'études des patrimoines (Cep) reçoit des étudiants du monde entier pour les universités d'été. En ces mois de juillet et d'août, la structure basée au Montsac, à Saint-Christophe-en-Brionnais, a reçu des élèves slovènes, hongrois et pour finir chinois.

Les premiers étudiants ont réalisé des relevés sur l'église de Tancon puis à Saint-Albain. Les Hongrois ont pris la direction de Loché et de Vinzelles. Enfin, les Chinois ont terminé leur travail commencé en 2019 à l'abbaye de Charlieu. L'objectif de leur travail est d'analyser, d'inspecter ces édifices religieux pour ensuite en dessiner les plans.

## Une grande aide pour les communes

“Cela contribue à la restauration de ces bâtiments, de les préserver. Sans plans, pas de restauration”, commente Pierre Durix, personnage incontournable du Cep et de l'histoire des églises romanes du territoire.

“Ce travail a été utile dans beaucoup de chantiers. C'est aussi une grande aide pour les communes car elles disposent déjà des documents et ça évite de payer pour qu'ils

soient ensuite créés.” Les étudiants de l'université de Xi'an venaient pour la troisième fois en Bourgogne : 2019, 2024 et 2025. “Pendant les années covid, ils n'ont pas pu venir.”

Arrivés début août à Saint-Christophe-en-Brionnais, ces étudiants sont partis vendredi 22 août, après d'intenses journées de travail. “C'est vraiment un édifice magnifique. On peut voir des éléments de différentes périodes. Mais il y a beaucoup d'éléments en ruine”, indiquent les deux professeurs venus encadrer six étudiants. “On dessine les plans, les sections, les élévations et les façades.”

## “Une aventure incroyable pour nous”

Sur les six étudiants présents pendant ces deux semaines, un était déjà venu en Brionnais. Pour les cinq autres, il s'agissait d'une découverte. Ce groupe était composé de jeunes de tous les niveaux : certains en deuxième année ou d'autres déjà dans leurs années de master. “On considère qu'ils ont suffisamment d'expérience pour réaliser ces universités d'été. On voit aussi si ce projet les intéresse, s'ils sont prêts à travailler ensemble, comme une vraie équipe. C'est vraiment une aventure incroyable pour nous.”

En Chine, malgré la présence de nombreuses églises et édifices catholiques ou du christianisme, les bâtiments de type roman n'existent pas : les méthodes de



Six étudiants et leurs deux professeurs ont effectué de nombreux relevés sur l'abbaye de Charlieu. L'objectif est de réaliser les plans de l'édifice.

constructions sont totalement différentes. “Ce ne sont pas les mêmes structures, ni les mêmes matériaux utilisés.”

■ L'abbaye de Charlieu, classée Monument historique, est l'un des sites clunisiens en lice pour la candidature Unesco.

11  
Saint-Christophe-en-Brionnais / Juillet 2025

Jeudi 31 juillet 2025

Jeudi 31 Juillet

19025

19

## Saint-Christophe-en-Brionnais

# Des élèves en architecture hongrois et slovènes pour décrypter les églises romanes

Du 1er au 31 juillet, le CEP a dépeché des élèves d'architecture slovènes (du 1er au 15) et hongrois (du 15 au 31) pour dresser une étude sur les églises romanes de Loché et de Vinzelles, dans le Mâconnais.

**L**e CEP (Centre international d'études du patrimoine) basé à Saint-Christophe-en-Brionnais est reconnu pour son travail sur le patrimoine des édifices romans dans la Saône-et-Loire et dans des sites situés dans les départements voisins.

### Le CEP, rare entité à répertorier les édifices

Des étudiants en 5e année d'architecture des écoles d'architecture de Ljubljana (Slovénie) et Budapest (Hongrie) ont été hébergés dans le site du CEP qui propose un hébergement collectif et quatre chambres particulières. Chaque matin, conduits sur place, les étudiants ont relevé tous les détails des deux églises, dressé des plans et des dessins d'architecture qui seront très utiles pour de futurs travaux de restauration ou d'entretien. Le CEP est une des rares entités départementales, voire nationales, à répertorier les édifices romans, églises romanes, mais aussi chapelles, sites castraux et maisons paysannes. Le centre et Pierre Durix se targuent d'avoir recensé pas moins de 120 églises romanes dans le département, un inventaire largement supérieur



Le groupe d'étudiants hongrois reçus à Vinzelles.

Photo Jean Gatille



L'église de Vinzelles.

Photo Jean Gatille



L'église St-Jean-l'Évangéliste de Loché. Photo Jean Gatille

à ceux établis auparavant. Le centre a déjà établi plusieurs études sur le patrimoine roman comme l'Abbaye Saint-Philibert de Tournus, la basilique du Sacré-Cœur de Paray-le-Monial et l'abbaye de Cluny. Yves Andreux, maire de Vinzelles, et Jacques Tourny, maire délégué de Loché, ont reçu Laszlo Darago, professeur de l'école d'archi-

tecture de Budapest, son assistante et ses élèves pour les féliciter de la précision et la netteté du travail effectué sur les deux églises et leur ont offert le verre de l'amitié en présence de Patrick Gelet, horloger campaniste qui s'occupe de nombreuses horloges d'églises de France et d'Europe.

• Jean Gatille (CLP)

(Le jeudi 17 juillet 2025)

## Une semaine en Brionnais

### CHAROLAIS - BRIONNAIS

## Des étudiants étrangers accueillis par le CEP

A l'occasion de la 34<sup>e</sup> campagne internationale de relevés architecturaux des églises romanes en Bourgogne du sud, le Centre international d'études des patrimoines en Charolais-Brionnais (CEP) accueille une nouvelle université d'été avec trois groupes d'étudiants venus de Lubliana (Slovénie), Budapest (Hongrie) et Xi'An (Chine).

### Un fonds documentaire

Depuis plus de 30 ans, ces rendez-vous ont permis de construire un fonds documentaire exceptionnel : 1.600 plans d'architecture et 54 rapports de stages, réalisés par plus de 600 étudiants.

Fin juin, six étudiants slovènes ont ouvert le bal



UNIVERSITÉ D'ÉTÉ. Les étudiants slovènes en compagnie d'Alain Guerreau, directeur de recherche honoraire au CNRS.

aux côtés d'Alain Guerreau, directeur de recherches honoraire au CNRS, brillant médiéviste et fin connaisseur des églises romanes de Saône-et-Loire. Les jeunes se sont penchés sur l'édifice de Tan-

con, révélant des éléments romans très importants sous le clocher et dans l'abside de cette église, rebâtie au XIX<sup>e</sup> siècle. Les plans tracés par les étudiants seront finalisés à l'automne, avant que ne

paraisse leur rapport de stage, en 2026, livrant une analyse architecturale et sculpturale détaillée des bâtiments.

Le CEP accueille actuellement les étudiants hongrois de la Faculté de technologie de Budapest, jusqu'au 27 juillet. Ils se rendront en Mâconnais, accompagnés d'une étudiante française de l'école nationale d'architecture de Nancy.

La visite de jeunes Chinois de l'université d'architecture de Xi'An ponctuera ces universités d'été. Pour la troisième fois, ces derniers participeront au grand programme d'inventaire des Chemins du Roman, en achevant les relevés de l'ensemble monastique de l'abbaye de Charlieu.